

Inauguran AMLO y Samuel, de nuevo, acueducto

Tardará abasto total 5 días en Cuchillo 2

Prevén encendido gradual de equipos para asegurar abasto a Monterrey

DANIEL REYES

MONTERREY.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador y el Gobernador de Nuevo León, el emecista Samuel García, inauguraron ayer por segunda ocasión el acueducto El Cuchillo 2, que tardará al menos cinco días en lograr el abastecimiento pleno de 5 mil litros por segundo a la Zona Metropolitana de Monterrey.

Durante el evento, al que el Presidente llegó en un helicóptero militar, se informó que las cinco plantas de bombeo del sistema se encenderán gradualmente para alcanzar su máxima capacidad.

"Hasta ayer (viernes) estaba suspendido el servicio de agua (en El Cuchillo 2) para hacer interconexiones", explicó Germán Martínez, titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

"Hoy (ayer) se hizo el encendido del equipo de bombeo uno para el llenado de la tubería y posteriormente se hará el encendido progresivo del resto de los equipos y complementar el suministro de 5 mil litros por segundo".

Para la obra, cuya construcción estuvo bajo la coordinación de la Secretaría de la Defensa (Sedena), la Conagua pagó 7 mil 700 millones de pesos por el ducto de casi 100 kilómetros.

En tanto, el Gobierno estatal aportó 6 mil 980 millones de pesos en la adquisición de tuberías, bombas, derechos de vía y suministro

El Cuchillo 2 deberá aportar 5 mil litros por segundo a la ciudad, por lo que la Presa El Cuchillo duplicaría sus envíos de agua.

El Presidente López Obrador sostuvo que el proyecto es la solución de mediano y "posiblemente largo plazo" al desabasto que ha sufrido la población, a la que pidió cuidar el recurso.

También resaltó que este volumen adicional permitirá que continúe el crecimiento de Nuevo León y aproveche el "nearshoring".

"Esto alienta la inversión", destacó el Mandatario, "impulsa el desarrollo, continúa manteniendo a Nuevo León como un estado de vanguardia en la industrialización de nuestro País".

El Gobernador agradeció el apoyo del Presidente para concluir en 15 meses el acueducto que, afirmó, resuelve el tema del abasto.

"Nunca voy a dejar de ser agradecido, menos con usted, porque en temas de agua y seguridad hemos mejorado mucho", dijo García.

"Que quede claro que el Gobierno federal y estatal estamos coordinados resolviendo los retos de Nuevo León".

La primera inauguración del acueducto El Cuchillo 2, realizada por el Presidente y el Gobernador García, se realizó el pasado 13 de septiembre, cuando se dio por terminada la obra en "tiempo récord" de un año.

Sin embargo, una investi-

gación de Grupo REFORMA divulgada el 17 de septiembre evidenció que el acueducto no podía conducir agua de la Presa El Cuchillo ya que no estaba unido en muchos de sus tramos.

"El tubo está seco", afirmó una fuente involucrada en la construcción del acueducto desde su inicio. "Todo es mentira".

La Conagua señaló en un reporte ayer que la operación del ducto se realizó en tres etapas, la primera de ellas con la inauguración inicial, para suministrar mil 200 litros por segundo, y la siguiente el 26 de octubre, cuando comenzó a operar un segundo sistema de bombeo, para un abasto total de 2 mil 200 litros por segundo.

La tercera arrancó ayer con la segunda ceremonia de inicio de bombeo realizada en la planta potabilizadora de San Roque, ubicada en Juárez.





■ La Secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, el Gobernador Samuel García y el Presidente López Obrador en la segunda inauguración de El Cuchillo 2.



Página: 1,11 \$340,405.89





Una pareja que partió de Cancún no soportó el trayecto y decidió bajarse en Mérida para regresar a su ciudad de origen.

'i AQUÍ NOS VAMOS A QUEDAR HASTA NAVIDAD!'

JORGE RICARDO ENVIADO

CANCÚN.- De la euforia al aburrimiento, de las porras al Presidente Andrés Manuel López Obrador a la monotonía del primer viaje público en el Tren Maya que duró cuatro horas más de lo anunciado.

De mañana al atardecer. Salió a las 7:13 horas de Campeche entre gritos de "ies un honor estar con Obrador!" y llegó pasadas las 17:30 a Cancún, con cambio de horario incluido.

El verde selva y estaciones inconclusas, como único paisaje, causaron sueño, sopor y hambre porque se agotaron el agua y los alimentos.

"Aquí nos vamos a quedar hasta Navidad!", exclamó la promotora de una agenda turística."Muy bonita experiencia, pero muy lento", dijo un ciudadano chino al abortar el viaje en Mérida, una de las tres paradas de hasta una hora que hizo. La espera fue para que pasara otro tren que iba por la univía.

El tren inaugurado parcialmente el viernes por AMLO bajaba su velocidad a 29 kilómetros por hora, y el director de Tren Maya S.A. de C.V., el General Oscar Lozano Águila, aceptó que no llegaron los 221 pasajeros por falta de transporte a la estación de Campeche. "¿Has visto algún lugar donde no haya trabajos?", justificó sobre las obras inconclusas. Hay medio tren, pero parece reumático.

PÁGINA 11

Fastidio y sueño en el Tren Maya

El primer viaje abierto al público del nuevo medio de transporte del sureste se caracterizó por el calor, el aburrimiento y la lentitud

JORGE RICARDO

CANCÚN.- Una pareja de novios con playera y gorra del Tren Maya dormía en sus asientos color turquesa durante el primer viaje abierto al público. Habían salido de Cancún a Campeche a las siete de la mañana, pero cuatro horas después se arrepintieron, se bajaron y se mudaron al tren de regreso que tenía una hora parado en Mérida, en espera de que pasara el otro. Adentro, decenas de pasajeros, acalorados, aburridos y desesperados, también estaba dormidos, miraban impasibles el monótono horizonte o estiraban las piernas en los pasillos, mientras

la máquina avanzaba con su lentísimo rumor de roce de rieles.

A pesar de la polémica de su construcción sin los permisos ambientales, del escándalo de su costo, más de 500 mil millones cuando iba a costar menos de 200 mil, y de las porras y gritos con que fue abordado,







el primer recorrido publico del Tren Maya, de Campeche a Cancún, fue absolutamente aburrido, con una velocidad promedio de 89 kilómetros por hora que bajaba hasta los 29, más lento que los autobuses que rebasaban por la autopista.

"¡Aquí nos vamos a quedar hasta Navidad!", exclamó la promotora de una agenda turística que se había quejado por los asientos no reclinables.

Ahora pasaba del mediodía. Iban cinco horas de viaje desde las 7:13 de la mañana. Una larga y apretada fila había agotado los combos de baguettes de 305 pesos; el café con leche, de 120; las cervezas, de 48: los mazapanes, de 35, o el agua, de 33. La puerta del baño para personas con discapacidad se había descompuesto y en los otros baños se escurría el agua de los lavabos. Más de uno comenzó a pensar en lo que nadie, ni el Presidente Andrés Manuel López Obrador, único autor de la idea de la obra, habrá pensado: el viaje por el verde horizontal de la selva cortada en dos es un túnel de horas monótono v aburrido.

"No hay nada que ver, nada que ver, nada que ver, puro verde, verde, verde, por eso ya no quisimos ir hasta allá porque serían ocho horas de ida y ocho de regreso, y regreso en camión, mejor nos regresamos", dijo el novio que llevaba una playera blanca del Tren Maya que le habían regalado en Cancún. Su novia seguía durmiendo con la frente y los brazos en la mesa reclinable.

Por las ventanillas se veían además montones de tierra, obras inconclusas, pasos bajo las vías sin terminar, torres para la energía eléctrica sin ningún cable, la selva devastada. De las 14 estaciones que recorrió el Tren Maya, sólo tres tenían señalizaciones, el único rastro eran los adioses que lanzaban los obreros con chalecos anaranjados y los au-

tomovilistas que bajaban la velocidad para despedir a los pasajeros.

"Se ven más felices los de afuera que los de adentro", resumió un acalorado hombre de barba y gorra en el último vagón, con 68 asientos, pero la mitad desocupados a pesar de que vendieron todos los boletos.

La mañana estaba más cerca de lo que parecía. A la estación de San Francisco, en Campeche, donde el Presidente ĥabía inaugurado un día antes el primer tramo, 632 kilómetros del total de mil 554 prometidos, los pasajeros llegaron desde antes de las seis de la mañana, aunque la terminal seguía cerrada. En el estacionamiento sin luz, un empleado informó que el viaje sería directo, sin detenerse en las 12 estaciones intermedias porque no estaban terminadas, y calculó un tiempo de recorrido de 5 horas con 40 minutos. Agregó que ya estaban agotados los boletos hasta el lunes para los cuatro viajes iniciales, Cancún-Campeche Campeche-Cancún a las 7:00 y 11:00 horas.

Adentro, en la estación no había ningún local comercial, tampoco computadoras en las taquillas, había sillas de plástico en las salas de espera, anuncios amarrados con lazos y charcos de agua en los andenes. Los trabajadores contaron que por la noche habían surtido el agua con pipas.

Pero entonces todo era emoción, alegría, la esperanza de los simpatizantes de López Obrador que consideran brillante cualquier idea suya. "Imagínese, estar en el sueño de un gran hombre, de un hombre histórico, en una de sus obras emblemáticas", dijo Margarita Victoria Sánchez, de 62 años, quien logró comprar boletos en primera clase, de mil 863 pesos (mil 161 los turista), para festejar los 87

años de su madre.

"Vinimos a hacer historia", gritó en la puerta del vagón Amancio Vilchis, "El Indio", un tijuanense con sombrero de palma y traje indígena que cargaba dos banderas de México y arrastraba una maleta. Cuando arrancó el tren de cuatro vagones, 221 asientos pero no todos ocupados, sonaron los gritos: "¡Es un honor estar con Obrador!".

Tres horas después, se había acabado la emoción y las porras; el verde monótono seguía corriendo afuera. Un joven chino que vive en la Ciudad de México abortó el viaje en la primera pausa, en Teya, en Mérida, Yucatán. "Bien, muy bueno, muy bonita experiencia, pero muy lento", dijo sin soltar su maleta negra.

La pausa en Mérida sería de dos minutos, luego de 20 y finalmente fue de una una hora y 20 con el aire acondicionado a su menor capacidad el cual humedecía la frente. López Obrador inauguró la ruta con una sola vía, por lo que había que esperar el tren que salió desde Cancún. Había retraso, pero todavía ánimo y el director de la empresa Tren Maya S.A. de C.V., el militar Oscar Lozano Águila, se acercó a saludar y a tomarse fotografias.

El General explicó que en Campeche el tren salió con retraso por esperar a los pasajeros; por la falta de transporte no llegaron todos los 221 esperados. Dijo que por ahora tendrán cuatro viajes en total, que en enero recibirán otros dos trenes, y meterán horarios de 07:00, 09:00 y 11:00. Los recorridos nocturnos serán para trenes de carga, aunque analizan si podrían meter los viajes largos cuando por fin estén los mil 554 kilómetros de toda la ruta.

Amable y sonriente el militar, hasta que le preguntaron por las obras inconclusas a la vista. Anotó que eso lo tendrá que acabar cada constructora, luego atajó con que en cualquier obra los trabajos son eternos. "¿Has visto algún lugar donde no haya trabajos? Es que tu pregunta no la entiendo", fueron sus palabras. Y finalmente atacó: "Yo creo que tus preguntas no están bien direccionadas".

La segunda pausa, en Valladolid, también duró 40 minutos y todavía hubo una más en la última estación, en Leona Vicario, también por el cambio manual de la vía.

"¿Yo siento un bochorno, no lo sientes?", preguntó antes de las cinco de la tarde un hombre de camisa a rayas ya desesperado. Habían pasado ocho horas adentro del Tren Maya. No había agua, café, comida, mazapanes, el snack estaba cerrado. El fastidio había acabado con el sueño.

Un youtuber fanático de López Obrador organizó las porras para el Presidente, y así entró el tren a Cancún, 9 horas y 28 minutos después, cerca de las 17:30 horas, con gritos de "¡Es un honor estar con Obrador!". El tren de las 11:00 a Campeche se había ido pasadas las 16:00 horas. Oscurecía.





La estación de esta ciudad sigue inconclusa, faltan columnas, trabes, techados, escaleras, taxis, brota el agua en el espacio donde deberán colocar durmientes y vías, pero de nuevo a nadie parecía importarle. Los pasajeros cerraban los ojos ante la evidencia. "Muy bien, muy bien", "excelente, excelente, ni me di cuenta de cuanto nos tardamos", decían algunos mientras buscaban cómo dejar la estación a toda prisa.



Los pasajeros llegaron a la estación San Francisco de Campeche antes de las seis de la mañana para abordar.



Amancio Vilchis, "El Indio", fue uno de los pasajeros más entusiastas; en todo momento cargó una bandera.



 Al inicio del trayecto, los viajeros disfrutaron el verde de la selva maya, aunque después el calor hizo estragos.







Al mediodía, los sándwiches, dulces y bebidas de la cafetería del tren se terminaron ante la alta demanda.



■ El primer convoy del Tren Maya arribó a Cancún pasadas las cinco de la tarde entre nuevos ánimos de los pasajeros.





2023-12-17 04:59:42 1,399 cm2



Debido al calor que se sentía al interior del convoy del Tren Maya, los pasajeros colocaron ventiladores personales frente a ellos.



SOPOR. Tras casi siete horas de viaje y después de dos escalas en Mérida y Valladolid, la mayoría de los pasajeros del primer viaje abierto al público del Tren Maya se quedaron dormidos. El aire acondicionado de las unidades estaba en un nivel bajo.



El Sol de México Sección: Portada, Republica 2023-12-17 01:52:17 6

611 cm2

Página: 1,7 \$27,331.50

1/3

PIE DE LA CUESTA

Cancelan al menos 180 reservaciones en Acapulco

ACAPULCO. Unas 180 reservaciones de cuartos de hotel para estas vacaciones en Pie de la Cuesta fueron canceladas debido a la imagen devastadora que aún tiene el puerto de Acapulco, Guerrero, a más de un mes del paso de *Otis*, diijo la presidenta de la Asociación de Hoteles y Restaurantes de esa zona del puerto, María Nelly Mejía. "Los turistas tienen en mente la imagen de que Acapulco sigue devastado, con basura en las calles y sin servicios públicos, y ante esto sólo nos queda aguantar". Calculó que con esa cantidad de cancelaciones ya no llegarán más de mil turistas. **Pág. 7**

ACAPULCO

Hoteles reportan 180 cancelaciones

ENRIQUE HERNÁNDEZ Y CELSO CASTRO

El Sol de Acapulco

Los turistas tienen la imagen de que el puerto sigue devastado, con basura y sin servicios

CAPULCO. Un total de 180 reservaciones de cuartos de hotel para este periodo vacacional en la zona de Pie de la Cuesta fueron canceladas debido a la imagen devastadora que aún tiene el puerto de Acapulco, Guerrero, a más de un mes del paso del huracán *Otis*, confirmó la presidenta de la Asociación de Hoteles y Restaurantes de Pie de la Cuesta, María Nelly Mejía Cienfuegos.

"Es lamentable que no se puedan mantener las reservaciones, pero los turistas tienen en mente la imagen de que Acapulco sigue devastado, con basura en las calles y sin servicios públicos, y ante esto sólo nos queda aguantar a que las cosas cambien para mejorar la situación que dejó el huracán", dijo la también empresaria.

Mejía Cienfuegos comentó que la cancelación de 180 reservaciones representa por lo menos perder la afluencia de más de mil turistas e ingresos económicos que servirían para el pago de servicios y salarios de los trabajadores.

"La cancelación de estas 180 reserva-



El Sol de México Sección: Portada,Republica 2023-12-17 01:52:17

611 cm2

Página: 1,7 \$27,331.50

ciones de cuartos para este primer fin de semana de vacaciones representa un golpe a la economía de los empresarios de Pie de la Cuesta, en estos momentos en que se sufren daños considerables", lamentó la representante de los hoteleros.

En la zona poniente de Pie de la Cuesta se tiene un registro de 60 negocios entre hoteles y restaurantes que también sufrirán las consecuencias al perder las primeras reservaciones de la temporada.

Mejía Cienfuegos manifestó que los empresarios de Pie de la Cuesta trabajan para no perder las reservaciones que aún mantienen para el fin de semana de Navidad y para la de Año Nuevo.

La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil del estado confirmó que hay vidrios, restos de fierros y otros materiales peligrosos que fueron arrastrados por las rachas de viento de más de 300 kilómetros por hora a la franja de arena.

Por otra parte, el presidente de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), Enrique Castro Soto, reveló que el proceso de reconstrucción avanza lento por los daños a sus negocios y que sólo 25 por ciento de los 97 agremiados están listos para atender a los turistas en estas fiestas de Navidad y Año Nuevo.

El empresario aseguró que la mayoría de los restaurantes de su agrupación sufrieron daños cuantiosos, en algunos casos fue pérdida total, y que no han recibido los apoyos del Gobierno federal, por lo que con sus propios recursos empezaron a levantar sus palapas.

El dirigente de la Canirac se quejó del incremento de puestos de ambulantes callejeros, lo que considera una competencia desleal, y lamentó que no se haga nada para reordenarlos.

Castro Soto aseguró que no está en contra de que esos comerciantes salgan a ganarse el sustento, pero mientras sus agremiados pagan impuestos, los ambulantes acaparan a los clientes y los exponen a contraer alguna enfermedad estomacal por la falta de higiene.

Mientras que los vendedores y presta-

dores de servicios turísticos de Acapulco celebraron la llegada de los primeros turistas a las playas luego de que por más de un mes fue paralizada la actividad a causa de los severos daños provocados por Otis.

"Ver nuevamente las playas con turistas luego del huracán es muy bonito y alentador para quienes vivimos de manera directa del turismo, no importa la cantidad que llegue, cuando lo más importante es que se reactive la economía de la ciudad", dijo Felipe Martínez, presidente de la Asociación de Comerciantes y Prestadores de Servicios Turísticos en la Zona Federal.

El comerciante dijo que son más de seis mil acapulqueños que viven de manera directa de las actividades que realizan en la franja de playa.

25

POR CIENTO de

agremiados a Canirac está listo para atender a los turistas en Navidad y Año Nuevo

6

MIL acapulqueños viven de manera directa de las actividades que realizan en la playa

RECURSOS PROPIOS

LA MAYORÍA de los restaurantes de la Canirac sufrieron daños cuantiosos y no han recibido los apoyos del Gobierno federal

Prestadores de servicios celebraron la presencia de los turistas



\$27,331.50

ENRIQUE HERNÁNDEZ /EL SOL DE ACAPULCO

611 cm2



